

dire que tout cela s'est fait sans intelligence et que cette science qui est dans les choses, qui les régit et qu'elles ignorent, n'a jamais résidé dans un sujet pensant ; affirmer que cela a pu se produire est déjà le comble de l'absurde ; mais soutenir que cela ne pouvait pas ne pas être, n'est-ce pas réduire la raison au désespoir ? » d'*Hulst*.

30 Hœckel affirme, et tous les monismes avec lui, que la vie est née de la matière ; le premier vivant, qu'on l'appelle *Monère d'Hœckel* ou *Batybius d'Huxley*, n'a pas été produit par un vivant antérieur mais par des éléments minéraux : c'est la génération spontanée. Or, cette doctrine a été condamnée à mort et rejetée du domaine de la science expérimentale, depuis les célèbres et intéressantes expériences de Pasteur en France renouvelées par Tyndall à Londres. Les premiers travaux de Pasteur eurent lieu de 1859 à 1865 contre MM. Touchet, Musset et Joly. Le grand biologiste démontra d'une façon péremptoire que tout vivant, microscopique ou autre, n'est pas produit par génération spontanée, mais est toujours engendré par un autre vivant. « *Omne vivens ex ovo* ». Ses travaux furent couronnés par l'Académie des sciences de Paris. Durant plus d'une année John Tyndall, le brillant physicien anglais, tint à vérifier par lui-même tous les résultats obtenus par Pasteur. « Il n'y a pas dans la science expérimentale de conclusion plus certaine que celle-là. » (Tyndall). « On ne connaît pas un seul fait positif qui établisse qu'une génération spontanée ait jamais eu lieu. » (Virchow). « Génération spontanée : hypothèse très commode et très absurde ». (Flourens).

Or la vie n'a pas toujours existé sur la terre : c'est la Géologie et l'Astronomie qui le prouvent. La vie n'a pas été produite par génération spontanée : c'est contraire à la Biologie. D'où est-elle donc venue ? Question embarrassante pour les Monistes.

Cependant *Hœckel* et ses partisans tiennent toujours pour la génération spontanée ; la science la réprouve, mais elle est nécessaire à ce système qui veut à tout prix se passer de Dieu.

L'an dernier en juillet, M. le Dr Littlefield, de l'Indiana, E.-U., annonça au monde qu'il avait enfin trouvé le moyen de produire des